

Estamos tan preocupados por los *videoscándalos* que no nos hemos dado cuenta de que 500 delincuentes andan sueltos y a sus anchas en Morelos.

## Once muertos al reanudar Estados Unidos ataques sobre Fallujah

■ Un helicóptero fue abatido por rebeldes cerca de la ciudad; perecen todos los tripulantes

■ Bush: Irak no es otro Vietnam; descarta guerra civil o levantamiento popular

PÁG 31 y 34

## Acepta el edil de Zinacantán que ordenó bloquear la marcha zapatista

■ La emboscada, para obligar a las bases de apoyo a renunciar a su filiación política: Coreco

HERMANN BELLINGHAUSEN, ENVIADO PÁG 16 a 18

## Instan al sindicato del IMSS a diálogo serio sobre el tema de las pensiones

■ Caer en tribunales desataría la guerra, alerta la delegación obrera en el consejo técnico

FABIOLA MARTINEZ PÁG 44

## La mitad de los trabajadores de AL tiene salarios de subsistencia

ANGELICA ENCISO PÁG 45

MIGUEL CONCHA	20
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA	24
ARNOLDO KRAUS	24
JOSÉ STEINSLEGER	25
LUIS LINARES ZAPATA	25
ALEJANDRO NADAL	29
JAVIER ARANDA LUNA	5a

# Se afianza Radio Teocelo contra viento y marea

■ ALONSO URRUTIA

ENVIADO

TEOCELO, VER. Aún no amanece y un puñado de canciones rancheras antecede a la transmisión del peculiar noticiario de Radio Teocelo, que se difunde en esta región cafetalera. Son las 6:30 de la mañana y la emisora comunitaria, con 38 años de historia, comienza a difundir principalmente las noticias atractivas para los caficultores: el precio y circunstancias del grano, del cual sobreviven 16 mil productores en la región.

Radio Teocelo, dice su director, Elfego Riveros, pre-

## La estación comunitaria doblegó a caciques y políticos; los escuchas la financian

operar”.

No sólo eso caracteriza a la estación; también, que 60 por ciento de sus costos de operación son aportados por los radioescuchas, o la transmisión de *Cabildo abierto*, programa que desde hace seis años ha permitido transparentar desde la radio los salarios de alcaldes y regidores, los costos de las obras, las inversiones en programas; en resu-

cuentas de los gobernantes.”

### Exitoso manejo ciudadano

Radio Teocelo es la experiencia más exitosa en el manejo de una estación de radio ciudadana. Han pasado casi cuatro décadas de penurias económicas, limitaciones tecnológicas y confrontaciones con gobiernos federales y municipales, pero el proyecto sobrevive. “Para la

1998, cuando por problemas de papeleo —regularizar el nombre de la asociación que la administraba— procedió a clausurarla. “La presión social logró la reapertura”, resume Riveros.

Durante 38 años de operación, la estación ha pasado de ser radio cultural a radio comunitaria. Surgida como alternativa de comunicación en una región dominada por el analfabetismo, donde la población padece el desplome del precio del café, su lema explica el objetivo: “Comunicación para el desarrollo”.

En los recientes 15 años, el precio del grano cayó más de 50 por ciento respecto de los años de auge cafetalero y eso ha tenido su expresión en la actividad de la radio. Acaso el diagnóstico más nítido del sentir social sobre la crisis del café haya sido el Concurso de la Canción Campesina organizado por Radio Teocelo, con ocasión de su 36 aniversario:

“Se oyen tristes lamentos allá por los cafetales, /pues toda la gente dice: nuestro café ya no vale. /No sé qué vamos a hacer con esta crisis tan dura; /creo que vamos a tener que cambiar de cultura.”

Las notas son creación de un radioescucha, Marcelino Trujillo, que en su *Lamento cafetalero* resume la letra de las 56 canciones con las que la comunidad canta a la crisis.

Reine Meza es la encargada de la elaboración de los noticieros. Para ella el criterio fundamental en la elaboración de la información es tomar en cuenta las noticias que tengan impacto en la vida de la gente, e interesa mucho lo relacionado con el café y sus efectos. La migración es uno de los principales impactos, subraya.

No hay estadística oficial, pero existen reportes de las comunidades de que 30 por ciento de habitantes se han ido de sus pueblos. La migración es muy fuerte, y



JOSE CARLO GONZALEZ

María Casas, quien trabaja en su hogar y de voluntaria de Radio Teocelo, conduce uno de los programas de la estación comunitaria en la localidad veracruzana

tende “que nuestra gente no se amancezca con informaciones sobre el flujo vehicular del Periférico de la ciudad de México, sino con los temas que realmente les mueven, como es la producción del café, del que viven o sobreviven la inmensa mayoría de radioescuchas de la única estación comunitaria del país que tiene permiso oficial para

men, la gestión pública.

“Quizá ahora que se habla mucho de transparencia en el país se vea como algo normal —admite Riveros—, pero hace años, cuando ese tema no era una realidad, fue la concreción de la lucha contra los cacicazgos en la región y el comienzo de una etapa en la que, a través de la radio, comenzó la rendición de

Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) no somos una radio comunitaria, sino *permisionada*; lo comunitario se lo ha ganado la radio con una estrecha relación con la comunidad.”

Quizá el momento más difícil de su historia hayan sido aquellos largos siete meses en que la SCT la cerró. Era